
стильпроект

57  

за каждое сказанное нами слово мы готовы 
ответить — за каждым нашим продуктом 
стоит экспертиза нескольких редакторов 
и ученых, труд фактчекеров, корректоров, 
консультантов. Но это работа благодарная: 
ролики собрали уже два миллиона просмо-
тров и интерес к ним огромный.

То же можно сказать о наших аудиокур-
сах — это удобный формат для аудитории, 
и мы его будем развивать. Сейчас готовим 
подкасты для грядущего большого мобиль-
ного приложения.

Проект, с которым я промахнулся, по-
ка только один, да и его время еще при-
дет. Вместе с методистами и учителями 
мы «перевели» учебник по истории для 
8-го класса в серию образовательных игр, 
призванных помочь и преподавателям, и 
ученикам. Я знаю, что этими играми поль-
зуются в разных школах страны, но он за-
служивает большего масштаба. Я верю, что 
за этим проектом будущее: будут силы и 
деньги — сделаем. Это важная история.

— Что вас особенно восхищает в науке?
— Вокруг очень мало подлинного, а наука 
— это именно о подлинном, настоящем. Во-
круг много жуликов и невежд, а наука — это 
об экспертизе, компетенции, о том, что в 
каждом деле — в школе, в Думе, в пекарне — 
должны быть специалисты, а не самозван-
цы. Иначе все летит к чертям. С наукой не 
одиноко, с ней интересно. Как говорил ге-
рой фильма Хлебникова, это «чистый секс».
— А что из того, что вы узнали в процес-
се работы над проектом, поразило вас 
больше всего?
— Каждый день я читаю тексты «Арзама-
са» и узнаю миллион вещей. От странных 
мелочей вроде того, что Дисней срисовал 
Дональда Дака с мексиканской погребаль-
ной керамики начала нашей эры, до гло-
бальных вещей, которые помогают что-то 
понять о мире и о жизни: как понимать жи-
вопись Репина, как слушать оперу или как 
устройство коммуналки объясняет весь Со-
ветский Союз.

Вообще история и филология — это да-
же близко не то, что нас заставляли зубрить 
в школе. Это в миллионы раз веселее, дра-
матичнее и душеспасительнее. И главное, 
культура обладает невероятной силой 
объединения — чего нам так сейчас не 
хватает,— объединения вокруг гумани-
стических ценностей. И понимания, что 
нет ничего важнее, чем отдельная челове-
ческая жизнь.
— Вы начали сотрудничать с известны-
ми людьми. Как пришла идея записать 
лекции с Ксенией Кутеповой и Сергеем 
Шнуровым? Планируется ли еще что-то 
похожее?
— Кутепова и Шнуров дуэтом прочли наш 
большой аудиокурс «Русское искусство XX 
века» — короткие лекции от Дягилева до 
Павленского. Это грандиозная и страшно 
увлекательная вещь. Во-первых, это краси-
во, а во-вторых, о нас узнали сотни тысяч 
людей. Ксения — богиня, у нее роскошный 
голос, Шнур — великий, все время решает 
сумасшедшие задачи, и если может быть 
дуэт, который бы соответствовал истории 
русского искусства XX века, то такой сце-
нарный ход, как «барышня и хулиган», ей 
очень к лицу. Конечно, будем делать подоб-
ные вещи и дальше. Кое-что вы найдете в 
приложении.
— Ка к ие еще и н т ерес н ые п рие -
мы для привлечения аудитории вы 
используете?
— Почти каждую неделю мы публикуем 
новую образовательную игру. Например, 
недавно сделали приложение «Эмодзи-
поэзия». Цель игрока — подставить эмод-
зи вместо пропущенных слов в шедеврах 
мировой поэзии. Получился отличный 
способ выучить наизусть стихи Пушкина, 
Мандельштама и десятка других поэтов. 
Там уже выложено больше сотни русских 
и английских стихотворений, скоро выло-
жим французские и китайские.
— Ка ковы п ла ны на бли жа йшее 
будущее?
— Планов — миллион. Мы развиваемся сра-
зу в нескольких направлениях: сайт рас-
тет, и растет число специальных проектов. 
Очень важным остается проект бесплатно-
го лектория в Российской государственной 
библиотеке, который мы назвали «Универ-
ситет мечты»: в главную библиотеку стра-
ны каждую неделю приходят полтысячи 
человек слушать лекции ведущих гумани-
тариев, например, о падении Римской им-
перии или о китайской философии, а еще 
около сотни тысяч следят за этим в прямом 
эфире. Думаем о втором сезоне.

Еще я хочу, чтобы у нас было больше 
региональных сюжетов. Сейчас, напри-
мер, идет наш проект с Фондом Потанина 
и искусствоведом Андреем Сарабьяновым 
«Путешествия русского авангарда»: чита-
ем лекции и играем музыку 1920-х годов в 
шести городах-миллионниках. А в ноябре 
состоится запуск «Радио Arzamas». Макси-
мально удобное мобильное приложение 
соберет все наши лекции и еженедельные 
обновления и станет идеальным компа-
ньоном для тех, кто стоит в пробках, гуля-
ет с коляской, моет посуду или занимается 
в спортзале.
— Что мотивирует строить такие амби-
циозные планы?
— Читатели. Их отклик. Без этого ничего 
бы не было. Нужно больше времени в сут-
ках и больше партнеров — тогда самые 
большие прекрасные безумства станут ре-
альными. Уже становятся.

Бе с е дов а л а М а р ус я С око лов а

В ноябре будет 
запущено 
мобильное 
приложение 
«Ра дио Arzamas» 
с лу чшими 
лекциями, курсами 
и подк астами 
проекта
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